
食品工业协会、白酒专业委员会副

会长马勇

塑化剂的危害性并不是确定性

的，部分白酒中检测出微量的塑化

剂成分，是一个客观存在的现实，但

是这不能证明白酒企业生产了不安

全的食品。酒鬼酒塑化剂超标这件

事情不能证明白酒行业生产不安全

的食品，所有报道出来的检出值，无

法判断其是否超标，因为目前包括

世界卫生组织、世界各国没有对此

没有明确标准。按照欧盟的标准折

算，按水晶皇的检测值，每人每天喝

2 天茅台酒，一年 365 天都喝，都是
符合标准的。

国际食品包装协会秘书长董金狮

卫生部应尽快细化塑化剂标准，

针对目前标准，企业应就高不就低。董

金狮直言，塑化剂事件持续这么久，与

现有标准的不够细化不无关系。他表

示，塑化剂的毒性毋庸置疑。

新食品产业研究院酒企研究中心研

究主任谢骥

酒鬼酒虽然宣传完成整改，但仍

需官方认可，塑化剂技术问题方算告

一段落，若要使公司运作步入正轨，

起码要等半年时间，而销售要恢复到

塑化剂事件之前的水平，至少要等一

年。

深圳创新投资集团总裁李万寿

在我们投资的过程中，创始人行

为不规范可说司空见惯，比如不经董

事会讨论就擅自越权决策，不经股东

大会讨论就擅自着手实施，挪用公司

资金、私自关联交易等。我们希望所

投企业要分清行事的边界。另外，投

资人、小股东的主权意识也应该到

位，要联合起来维护自己的利益，敢

于追究大股东违规问题。

国家发改委中国城市和小城镇中心

研究员易鹏

美国大选拿中国制造说事，其

最核心的原因还是从这些政治家看

来，要维护好美国的国家利益，必

须遏制中国制造业的高端化进程。

毕竟在之前全球贸易分工体系中，

制造业的一个基本布局是中国低端

美国高端，也是美国可以在经济上

掌控全球的关键所在。

但随着中国的三一、华为、中

兴等为代表的中国企业在高端制造

业的崛起，对长期统治高端制造业

的美国构成核心利益的冲击，为此，

美国可以放任中国袜子产业，但对

三一、华为等高端制造业在美国的

扩张必然会找出更多的理由来阻拦，

国家安全只是其中理由之一。

商务部国际贸易经济合作研究院研

究员梅新育

之所以说性质更为恶劣，是因

为美国众议院情报委员会的报告虽

然主张封杀华为、中兴，但是这份

报告并没有主张对华为、中兴在美

国的财产采取征收而不给予任何补

偿的措施。

但是在三一风电的项目当中我

们看到的就是赤裸裸的征收的措施，

应该说在新中国成立以来，中国在

美国的资产遭到美国政府征收这并

不是第一次。
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雷士照明权力争霸

白酒历险“塑化剂”

年度行业 汽车限购引发车市寒潮
稀土整顿遭遇整合难题
电商大战惊现巨量订单

地王频出不惧调控压力
页岩气招标民企准入
地沟油严打产业链曝光

魏桥电改揭电价暴利内幕
万达收购美国第二大影院
海航重奖反劫机英雄

铁道部暗箱频遭曝光
人民网上市逆市上涨
赛维 \尚德双雄萎靡

【新闻回放】

10月 18日，中国最大的工程机
械制造商三一集团召开新闻发布会

表示，关联公司 Ralls已向美国联邦
地方法院递交诉状，将奥巴马总统

和美国外商投资审查委员会列为共

同被告。

此前，美国当地时间 9 月 28
日，美国总统奥巴马以“威胁美国

国家安全”为由，要求 Ralls 公司
在 90 天之内从项目中撤出全部投
资。

而三一和中联的口水大战也成

为年度看点，这其中包括“迁址门”、

“短信门”、零首付抢客户、“间谍

门”、“行贿门”、诽谤、绑架、阴谋

……

三一重工股份有限公司总裁向文波

国际贸易大环境在恶化。实际上，

贸易保护主义根本没从这个地球上消

失过，所谓自由贸易不过是强者的声

音。当取得绝对竞争优势的时候，讲大

家平等竞争，打开市场；当自己的利益

受到伤害的时候，就变脸了。

这 30年来，中国跟发达国家的经
济有很强的互补性，中国给它们的是

高能耗、高资本消耗、高环境污染的低

端制造产品，不断给它们提供低廉的

劳务和劳动产品，维持他们高质量低

成本的生活，给他们的高端制造业提

供广阔市场，所以彼此和谐相处。

但现在问题发生了变化，中国的

高端制造业开始崛起，至少已经看到

了对他们产业形成挑战的苗头，所以

他们开始变脸了。华为、中兴、太阳

能、光伏产业、风力发电，这都是中国

的战略新兴产业，在他们那儿都被以

各种莫须有的理由扼制。这一系列现

象背后的深刻原因就是，中国已经对

发达国家长期统治的高端制造领域

形成了威胁。

应该说奥巴马这次拒绝三一集

团的投资与贸易保护主义有关，这才

是背后的深刻原因。这是中国人的普

遍心理，我认为通过法律来维护自身

权益，是国际社会普遍接受的一种方

式，如果美国政府连这点包容心都没

有的话，我相信美国不可能成为今天

的美国。

【新闻回放】

5月 25日，雷士照明发布公告，
称公司创始人吴长江因个人原因已

辞任董事长、执行董事兼首席执行

官、董事会所有委员会职务。

随着吴长江“回归三条件”以

及吴长江本人对这三个条件进行公

开回应，双方已公然决裂。之后雷

士供货商和销售商卷入，雷士照明

的日常运营受到影响。最终三方和

解。

【当事者说】

雷士照明创始人吴长江

雷士照明跟其他投资人和创始

人之间的矛盾并不一样。大部分情况

都是创始人没有完成投资者当初投

资时的一些要求让公司亏损，而雷士

一直持续快速增长，让所有股东都得

到很高的回报。

作为创业者，我们看到的都是机

会，而作为投资者特别是有些财务投资

者，他们看的就是风险，矛盾就产生了。

赛富亚洲投资基金首席合伙人阎焱

从我们的观点来说，关联交易，

不是不能做，是可以做的。而是说，必须

是透明的，价格必须是市场的公允价

格，必须经过独立董事批准。老吴（吴长

江）在通过雷士照明搬迁，从政府那拿

地，再自己开发房地产，都是背着董事

会进行，这个才是他最大的问题！

把公司的东西拿到自己口袋里，

是不应该做的。如果是经济利益和商

业利益的话，基本都可以通过谈判实

现妥协；但若涉及重大事件，就不是那

么简单。

我活在这个世界上并不是为了

让所有人都快乐，我的职业是赚钱，

是赚有良心、符合法规的钱，这就是

我的工作，我的工作不是让人快乐。

这场风波也给雷士照明带来了正能

量，公司治理更加规范。“大团圆”结

局同时也提升了雷士照明的股价。

【意见领袖】【当事者说】

【意见领袖】

【新闻回放】

11月 19日，有媒体报道酒鬼酒
中的塑化剂含量超标高达 260%，随
即酒鬼酒发布临时停牌公告。经湖南

省产商品质量监督检验院对 50度酒
鬼酒样品进行检测，截至目前检验结

果，其中 DBP最高检出值为 1.04mg/
kg。自从酒鬼酒陷入塑化剂风波后,茅
台、五粮液、洋河等相继被卷入风波。

持续了大半年的白酒业是否进入行

业拐点的争论有了比较明显的答案，

塑化剂事件引发的风波成为结束争

论的最后一根稻草。作为行业价格风

向标的茅台，从去年年底要求经销商

不得炒高茅台酒价格到如今要求经

销商力挺茅台酒价格底线。

酒鬼酒公司总经理夏心国

塑化剂主要是酒体和塑料产生

的，现在我们将集中精力在包装线

上看到的，还有查得出来的，含塑料

的部分的零部件进行改进，工作正

紧密进行。涉及塑化剂的零部件在

11月 30日前更换完成。全部换为不
锈钢部件。塑化剂标准问题，监管部

门正在评估和研究。

酒鬼酒公司董事会秘书张儒平

因为 50度酒鬼酒是在老车间灌
装，所以只有 50度酒鬼酒有塑化剂。对
于存货，如果质监局要求，一定会收回

来，但没有“召回这个概念”，因为质监

局没有要求。整改是第一步，通过整改，

对可能产生塑化剂的环节都消除掉，通

过质监局和监管部门的监测和验收，增

加消费者信心。整改完毕后，会对所有

产品进行全面检测，检测报告会进行公

示，这可能挽回一些消费者信心。

贵州茅台董事长袁仁国

有人想利用大众对食品安全的

重视和关切的心理，把一个不是问

题的问题，利用和放大成食品安全

问题，制造公众恐慌，打击中国的白

酒行业，损害投资者利益，从中牟

利。我做白酒几十年，生产工艺我熟

悉。只有疯子才会给白酒添塑化剂！

【意见领袖】【当事者说】

厦门大学中国能源经济研究中心主

任林伯强

拯救光伏业是救行业而不是救

企业。光伏行业正面临整顿，需要解

决产能过剩的问题，就必须淘汰落后

产能，注定要有许多企业倒下去，更

强、更优秀的企业站起来、发展壮大。

国内终端利用环节不足直接导致了

我国光伏企业市场在外的现状，应该

通过适当补贴促进产品需求增长。政

府扶持过程中需要注意的一点是应

以市场化的方式介入。

正略钧策管理咨询公司副总裁程鹏

目前具体的扶持政策尚未形成具

体的方案。参与方正在研究具体细则，

但光伏业发展面临的困难太多，“保大

弃小”的政策能否有效另当别论。当年

国家对家电行业也曾进行过类似调

整，但最后扶持的企业基本上全部破

产，崛起的家电企业全属不扶持行列，

光伏业面临更多不确定性因素。

光伏产业群体崩盘

【新闻回放】

今年以来，受欧美债务危机和

“双反”调查、国际市场需求不旺、国内

产能过剩等不利因素影响，中国有近

1/3的光伏企业处于停产或半停产状
态，多家企业倒闭。光伏产业的辉煌已

不复存在，取而代之的是各种煎熬。

据 Wind资讯数据统计，A股太
阳能发电板块共计 79家上市公司，
已发布 2012 年年度业绩预告的约
为 53家，预计出现净利润下滑的有
29家，占总数的 55%。

尚德电力控股有限公司执行董事长

施正荣

中国对世界光伏产业做出了很大

贡献，这个行业肯定是要整合的。我们

现在遭遇的不是资金、技术、成本问题，

是政策问题。政府应该引导这个产业。

如果投资者和消费者可以直接交易，

我相信太阳能在国内一定更有市场。

尚德电力原副总裁陈晓东

凡是这一次逃不过厄运的，都是成

本降不下来。有的不是完全因为技术的

原因成本下不来，而是它运营的能力。

海南英利新能源有限公司党委书记

温东征

发展太阳能等新兴产业既要着

眼国际市场，也要发展国内市场，而

且应当尽可能市场多元化，严重依赖

单一市场，在国外市场需求状况发生

不利变化时，企业可能将遭到巨大冲

击。

【意见领袖】【当事者说】
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